

RAPPORT HIVER ET PRINTEMPS 2023

MARYÈVE BOYER

À la suite de notre élection au Congrès de la FTQ, en janvier 2023, nous avons eu des rencontres d'informations avec le Service d'actions féministes et d'équité salariale de la FTQ et le rapport de notre premier Bureau de Direction a été déposé.

Février 2023

Lobbying à Ottawa les 6 et 7 février 2023

Activité annuelle au fédéral organisée par le CTC (Congrès du Travail du Canada) les 6 et 7 février 2023 à la colline parlementaire à Ottawa.

Rencontre avec le caucus du Bloc Québécois. Il n'y a pas eu de rencontre en petit groupe avec différents députés pour ma part, mais une seule rencontre commune entre plusieurs militantes et militants. J'ai eu l'occasion de prendre la parole pour défendre l'assurance médicaments universelle et pour donner des exemples aberrants de cette exclusion en soin de santé.

À la place d'une rencontre spécifique avec un-e député-e nous avons reçu une invitation afin d'assister au débat en Chambre des communes.

Fédération des Femmes du Québec les 17 et 18 février 2023

Participation à l'assemblée générale d'énoncé politique de la Fédération des Femmes du Québec (FFQ). Nous avons discuté et débattu de plusieurs résolutions. Cette assemblée générale a été organisée et décidée lors de l'assemblée générale annuelle, car les résolutions d'orientations n'avaient pas été traitées. De plus nous avons eu une longue discussion sur la gouvernance de la FFQ et le travail de restructuration amorcé, ainsi que sur le rôle et le statut de la personne présidente.

Panel dans le cadre du mois de l'histoire des noires au CRFTQMM

Lors de l'assemblée générale du 21 février 2023

Échange en compagnie de Nadia Aristyl (VP Femme FTQ) et Garcia St-Fleur (Conseiller syndical au Squees-298) sur nos parcours de militants racisés et nos rôles actuels respectifs.

Rencontre avec le CAF des TUACS le 24 février 2023

Andréanne Samson et moi-même avons été invitées à présenter nos parcours de militantes ainsi qu'un retour sur certaines résolutions adoptées au dernier congrès de la FTQ.

Bien que la rencontre ait été brève, nous avons eu une belle discussion avec les membres du comité et assurément un désir de les rencontrer à nouveau.

Mars 2023

Les rencontres au Bureau de Direction ont lieu une fois par mois et nous convenons d'en faire rapport lorsque nous débattons de sujets ayant un impact majeur sur les femmes.

Interview avec le SESUM le 1^{er} mars 2023

Dans le cadre de la Journée internationale des droits des femmes, j'ai été interrogée sur mon parcours et sur mon engagement en tant que militante féministe issue de l'immigration.

Rencontre avec le Collectif 8 mars le 4 mars 2023

Rencontre du Collectif 8 mars à l'évènement : Action nationale, déconstruire les mythes sur les femmes sans papier : Échangeons

Nous avons assisté, avec Caroline Malette (Conseillère syndicale en actions féministes à la FTQ), à des présentations de femmes sans statuts qui ont partagé leurs expériences traumatisantes. Nous avons eu de belles discussions sur le soutien que nous pouvions apporter et nous avons pu créer ensemble des affiches, bannières et pancartes destinées à la manifestation du 8 mars 2023.

Soirée humour du CCVTF du SEPB-QC le 7 mars 2023

Une soixantaine de personnes se sont présentées à la soirée Humour du CCVTF du SEPB-QC organisée dans le cadre de la Journée internationale des droits de femmes. Deux humoristes de la relève : Véronique Isabel Fillion et Anne-Sarah Charbonneau ont animé le spectacle autour du thème des enjeux des femmes.

Soirée vins et fromages – conférence du CAF du CRFTQMM le 9 mars 2023

J'ai eu le plaisir d'animer la soirée vins et fromages du Comité d'action féministe du CRFTQMM et nous avons accueilli Frédérique Chabot, directrice de la promotion de la santé à Santé Canada pour la santé reproductive et sexuelle. Nous avons fait salle comble pour cette conférence nécessaire sur le droit à l'avortement.

Lobbying à Québec les 14 et 15 mars 2023

Notre groupe de quatre militant.es a pu s'entretenir avec Paul St-Pierre Plamondon, chef du parti québécois ainsi qu'avec Andrés Fontecilla. Trois thèmes ont été abordés soit la transition juste, la prévention en SST et le coût de la vie. Nous avons aussi débattu de la mécompréhension de ce qu'est le féminisme intersectionnel et de sa sortie dans les médias à la suite du refus du

gouvernement d'appuyer la motion présentée par le Collectif 8 mars et le féminisme intersectionnel.

Rencontre avec Martine Biron, ministre responsable de la condition féminine le 16 mars 2023

Le Collectif 8 mars rencontre habituellement la ministre responsable de la condition féminine accompagnée parfois du premier ministre avant les célébrations du 8 mars. Cette année, la rencontre a été faite plus tardivement suite au rejet de la motion du Collectif par Mme Biron et de son gouvernement déposé en chambre par Québec Solidaire. Une rencontre peu fructueuse et même décevante à tous les niveaux, car il n'y a pas de plan concernant les enjeux majeurs qui touchent les femmes au Québec.

Conseil Général FTQ le 22 mars 2023

Vote en faveur lors de l'assemblée des recommandations d'adoption ou de rejet des résolutions du comité des résolutions au dernier congrès. Toutes les résolutions concernant des enjeux touchant plus spécifiquement les personnes qui s'identifient comme des femmes ont été adoptées. Deux résolutions ont été retirées du cahier afin d'être débattues sur le plancher lors du prochain Conseil Général.

Visionnement du documentaire Essentiels le 23 mars 2023

Une projection du documentaire Essentiels a été organisée par le groupe de travail contre le racisme systémique de la FTQ au cinéma Beaubien. Lors de cette soirée, nous avons pu poser des questions à Sonia Djelidi qui a eu l'idée de réaliser ce documentaire édifiant sur les travailleurs étrangers temporaires au Québec. À voir absolument!

Séminaire annuel retraite et assurances de la FTQ les 28 et 29 mars 2023

J'ai été invitée à animer un bloc sur l'inflation, une présentation d'Eve-line Couturier (IRIS) et un panel sur les RRFs avec Alain Poirier (Président RRFs-FTQ) et Anabelle Caron (Coordonnatrice RRFs groupement communautaire et de femmes).

Avril 2023

Conférence Être vues et entendues : Perspectives de femmes noires engagées le 3 avril 2023

Le Réseau québécois en Études Féministes a organisé une conférence réunissant l'autrice, conférencière, réalisatrice et journaliste française Rokkaya Diallo. Stéphane Martelly, écrivaine, peintre, professeure (UdS) et chercheuse. Ainsi qu'Émilie Nicolas anthropologue, militante antiraciste et féministe, chroniqueuse pour le Devoir. La soirée était animée par Diahara Traoré,

socioanthropologue et auteure. Une conférence captivante qu'il est possible de voir en cliquant sur le lien suivant : <https://reqef.uqam.ca/videos-2/>

Comité d'actions féministes de la FTQ le 6 avril 2023

Cette première rencontre du comité qui faisait suite aux élections au Caucus des femmes en janvier n'a malheureusement pas eu lieu, faute de confirmations de présence des membres.

50^e anniversaire du CIMM 13 avril 2023

Très heureuse d'avoir été invitée au Cinquantième anniversaire du Comité intersyndical du Montréal Métropolitain. Une histoire riche de coopération syndicale, le CIMM démontre depuis 50 ans que nos valeurs syndicales communes sont une force transformatrice pour toute la société québécoise.

Bureau de Direction élargie le 25 avril 2023

Le Bureau élargi de la FTQ confirme la volonté de tous les affiliés à aller de l'avant pour les États généraux du syndicalisme. Les enjeux concernant les femmes doivent faire partie de la réflexion, car nos problématiques se situent aussi dans nos structures syndicales.

Prioriser notre partenariat, afin de lutter contre les conditions de travail précaires des travailleuses et travailleurs étrangers temporaires, rappelons que leurs conditions de vie et de travail au Québec sont catastrophiques et s'apparentent de l'esclavage moderne dans plusieurs secteurs.

Mai 2023

Marche du 1^{er} mai 2023

J'ai participé à la traditionnelle marche de la Journée internationale des travailleuses et des travailleurs qui avait pour thème cette année : on ne profite pas de l'inflation, nous! Organisée par la Coalition 1^{er} mai (regroupant des organisations syndicales, des organismes communautaires et des associations étudiantes partout au Québec).

Assemblée Générale du CTC du 8 au 12 mai 2023

Ce fût un honneur de faire partie du panel lors du forum des femmes le 9 mai 2023 sur le thème les femmes ripostent. J'ai témoigné des projets et des actions que nous faisons pour lutter contre la violence conjugale à tous les niveaux et surtout via nos milieux de travail.

Conférence annuelle des Délégué.es Sociaux du CRFTQMM les 24 et 25 mai 2023

J'ai participé à la conférence annuelle des DS intitulée : toujours pertinent et au cœur du changement, depuis 40 ans. Le travail des délégué-es sociaux-ales est essentiel, et nos coordonnateurs accompagnés de Mélanie Dufour-Poirier PH. D., professeure agrégée de l'École de relations industrielles de l'Université de Montréal, nous le prouve quotidiennement. L'objectif présenté par Louise Grenier et Christian Bergeron : « travailler ensemble pour humaniser les milieux de travail » est totalement en accord avec les perspectives féministes et intersectionnelles.

Lancement de la campagne de sensibilisation aux microagressions le 25 mai 2023

Les trois VP représentant les femmes étaient présentes lors du lancement de la campagne de sensibilisation aux microagressions en milieu de travail : « Ben là, prends pas ça de même ! » Dans une approche intersectionnelle, la campagne sous forme d'illustration explique ce qu'est une microagression et donne des outils pour sensibiliser et lutter contre ces attaques qui semblent anodines, mais qui peuvent dégénérer en milieux de travail toxiques. Une campagne qui mérite de s'y attarder : <https://www.microagressions.ca>

Assemblée Générale annuelle de la FFQ les 27 et 28 mai 2023

Les deux journées d'assemblée se sont déroulées rondement et nous avons eu l'honneur d'élire Caroline Malette (Conseillère syndicale en actions féministes à la FTQ) comme membre du CA de la Fédération des Femmes du Québec. Aussi nous avons procédé à l'élection de la nouvelle présidente de la Fédération et saluons la victoire de Sylvie St-Amand.

Conseil Général de la FTQ à Baie-Comeau les 30 et 31 mai

Une première pour le Conseil Général de la FTQ de siéger hors de la région métropolitaine. Nous avons eu la chance d'avoir été accueillis sur la Côte-Nord par une visite de la centrale hydroélectrique Manic 2 suivie de la projection du film Langue à l'ouvrage qui fait état de la francisation en milieu de travail. Lors de la rencontre sur une journée complète le 31 mai, celle-ci a été ouverte aux personnes observatrices de Baie-Comeau et des environs et nous avons débattu des deux dernières résolutions qui n'avaient pas été adoptées lors du dernier Conseil Général. Soit les résolutions 12 et 29.

Juin 2023

Conférence de Nima Machouf le 8 juin 2023

Le CCVTF du SEP-B-QC m'a invité à animer la soirée-conférence en soutien aux femmes iraniennes. Notre invité Nima Machouf membre du Collectif Femme Vie Liberté nous a livré un témoignage poignant et nous a informé sur l'histoire des luttes en Iran.

Séminaire de réflexion sur la formation syndicale les 13 et 14 juin

Le séminaire a été marqué par le lancement du livre : « L'éducation à la FTQ 50 ans de solidarité » porté par Louise Miller et retraçant l'histoire du service de l'éducation de la FTQ. Plus que jamais le service de l'éducation constitue un des piliers de la fédération et la résolution sur la création de l'École féministe lors du dernier congrès confirme cette volonté de militer par l'éducation.

Rencontre du CAF-FTQ le 22 juin 2023

Bien que tardive, la première rencontre postcongrès du CAF a eu lieu le 22 juin 2023 et a réuni une belle représentation des affiliés de la FTQ. Nous avons reçu Virginie Mikaelian coordonnatrice à la FFQ pour une présentation sur l'intersectionnalité. Nous avons aussi reçu Rafaëlle Lanoix qui nous a présenté le guide : « Résistant-es : contrer l'antiféminisme en milieu syndical » ainsi que la campagne de sensibilisation aux microagressions en milieu de travail « Ben là, prends pas ça d'même! ». Nous avons eu une discussion sur comment intervenir lors de cas de violence conjugale en milieu de travail.

Soirée Quizz Équité d'Unifor le 22 juin 2023

C'est avec plaisir qu'Andréanne Samson et moi-même avons participé à la soirée Quizz des groupes en quête d'équité d'Unifor. Les questions toutes en relation avec les comités LGBTQ, autochtone et de couleur, incapacité, jeune et action féministe étaient pertinentes et nous a permis d'en apprendre plus sur les différents comités. Une partie des fonds a été remise à l'organisme Hoodstock.

Ce rapport fait état de toutes les activités en lien avec les enjeux des femmes dans le milieu syndical pour la période d'hiver et printemps 2023. Je vous souhaite un bel été!

Par Maryève Boyer, VP représentant les femmes au Bureau de Direction de la FTQ

Juillet 2023